

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves, 17 de Noviembre de 1898

Año XXVII. Núm. 7.715

DESDE LONDRES

6 noviembre.

El día mismo en que lord Salisbury pronunció su importante discurso en el banquete ofrecido por la vieja *Cité* de Londres, el general Kitchener, ahora lord Kitchener de Khartoum, circuló aquí la noticia, venida de París en forma oficiosa, de haber resuelto el gobierno francés abandonar á Fashoda. No se ha dicho aún por qué ruta se retirará la misión Marchand, pero es probable que su objetivo sea Djibuti en Abisinia. Es natural que el gobierno francés no quiera que vuelva por la vía del Nilo hasta el Cairo, aprovechando las facilidades que le procurarían las autoridades anglo-egipcias, siendo así que para regresar por el Congo francés será forzoso que atraviese el Bahr-el-Ghazal hasta alcanzar el Ubanghi, desahaciendo el camino muy largo y penosísimo por el cual vino hasta el Nilo.

No volviendo sobre sus pasos en aquellas regiones, evitará la misión Marchand ver de nuevo los puestos que el comandante citado estableció tan intempestivamente en el Bahr el Ghazal, con la errónea idea de que aquella provincia era un territorio abierto del cual todo el mundo podía tomar una parte. Aquellos puestos serán abandonados, sin duda alguna, pues, de no ser así, se renovaríala la misma crisis que se declaró con motivo de Fashoda. El gobierno inglés ha adoptado el criterio de que toda la cuenca del Nilo, comprendida en ella la provincia de Bahr-el-Ghazal, pertenece á Egipto y que Francia no puede establecer allá ningún puesto ni apoderarse de ningún territorio.

El general Kitchener desde su llegada á Inglaterra ha sido objeto de varias ovaciones populares en las que ha reinado un entusiasmo rayado con el delirio. En Douvres se le recibió con los mayores honores civiles y militares y la población se asoció calurosamente á la fiesta oficial. En la estación de Victoria, en Londres, la multitud invadió el desembarcadero, á pesar de los esfuerzos de la policía para contenerla, y el general Kitchener con los personajes ilustres que le aguardaban fué arrastrado por un torrente humano hasta la sala de espera. Con hartas dificultades logró desembarazarse el general de la muchedumbre que quería estrecharle la mano ó tocarle por lo menos. En el camino hasta su hospedaje fué incesantemente aclamado. En la mañana del último viérnes recibió el general en el salon del Guildhall, de manos del lord corregidor y ante una concurrencia brillantísima, el derecho de ciudadanía en la vieja *Cité* acompañado del regalo de una soberbia espada de honor incrustada de diamantes y de otras piedras preciosas. El general fué al Guildhall en coche descubierto, de gran uniforme y con tres ayudantes.

Otra carrera triunfal fué ésta, en la

que pudo observarse hasta qué punto la cuestión del Egipto apasiona al pueblo inglés, que además ve en Kitchener al vengador de Gordon. Olvidaba decir que pocos días después de su llegada le llamó la Reina á su castillo de Balmoral en Escocia, ocasión en que se le comunicó que había sido elevado á la dignidad de Par con el título de lord Kitchener de Khartoum. Por espacio de dos días quedó de huésped de S. M.

Después de la presentación hecha por la municipalidad en la mañana del día 4, vino el gran banquete ofrecido en la misma noche al general por el lord corregidor en su residencia oficial de *Mansion House*, banquete al que asistieron varios príncipes reales, lord Salisbury y colegas suyos en el ministerio, con gran número de personajes distinguidos pertenecientes á diversas profesiones y á las mas elevadas clases de la sociedad inglesa. El primer ministro no defraudó la esperanza general de que iba á decir algo acerca de la crisis francesa que tanto preocupaba á la opinión pública, aun cuando, entre paréntesis, he de manifestar que el pueblo inglés se ha mostrado muy tranquilo desde el comienzo. No se han hecho demostraciones anti-francesas y solo en los *meetings* y en la prensa se ha sostenido que esta vez no se debía ceder ante Francia, y que la guerra sería necesaria é inevitable si se mantenían las pretensiones francesas de establecerse en el Nilo. Sabíase que el comandante Marchand había llegado al Cairo procedente de Fashoda, segun se afirmaba, por iniciativa propia, y que el capitán Baratier había salido de París apresuradamente para reunirse con su jefe en el Cairo y comunicarle las órdenes del gobierno francés. El mutismo, con todo, del gabinete de París y sus procedimientos dilatorios y evasivos en esta cuestión empezaban á enervar al público inglés.

Preguntábase si Francia trataba de ganar tiempo, sobre todo cuando se leía en los periódicos de París que el gobierno aguardaba que Rusia se pusiera á su lado en la cuestión egipcia y que el Rey Menelik había enviado tropas para apoyar las pretensiones francesas en el valle del Nilo. Los periódicos empezaban, pues, á preguntar cuándo Francia se decidiría á responder claramente y definitivamente á la demanda de Inglaterra. Lord Salisbury ha hablado y su discurso, á la par que ha tranquilizado á sus oyentes sobre la cuestión de Fashoda, contiene frases que indican con suma claridad que quedarán todavía cuestiones que resolver entre Francia é Inglaterra, aun despues de arreglado aquel asunto de conformidad con la petición inglesa. El primer ministro se levantó á los postres para brindar por el general Kitchener, aclamándole entonces durante largo rato todos los comensales. El orador trazó, con frases elocuentes, la historia de las luchas sostenidas por

Inglaterra desde 1884, al intento de preservar al Egipto de la invasora ola de la barbarie y de reconquistar para la civilización el territorio que perdió con la revuelta del Mahdi. Fué preciso organizar y aguerrir al ejército egipcio y enseñarle á que no temiese las hordas salvajes y fanáticas del Mahdi y de su sucesor el Califa.

Por fortuna Inglaterra ha contado en Egipto con una serie de hombres distinguidos en todos conceptos que han llevado á feliz término aquella difícil empresa. Durante muchos años esta pléyade de soldados ilustres, de administradores y de organizadores han sido dirigidos por lord Cromer, el agente diplomático inglés en el Cairo, hombre de Estado de primera fuerza, dotado de una voluntad de hierro y de una tenacidad de carácter que no se abate por nada. Ha llegado al fin la hora de intentar el esfuerzo definitivo contra el enemigo que amenazaba hace tanto tiempo la seguridad del Egipto, y entonces se ha revelado el genio del general Kitchener é Inglaterra ha encontrado en él un soldado que ha prestado á su patria y al Egipto inolvidables servicios. Ha sido no solamente un general sino tambien un organizador consumado y un fin diplomático. De la última cualidad ha dado pruebas en la manera como ha llevado su misión en el alto Nilo hasta llegar á Fashoda. El primer ministro declaró luego que en la tarde del mismo día—el viérnes segun he dicho—había recibido del emperador francés la seguridad de que Fashoda no tenía ningún valor á los ojos del gobierno de su nación, el cual había decidido que cesara la ocupacion del espresado punto. La misma declaración había sido transmitida á las autoridades del Cairo.

El orador prosiguió su discurso en los siguientes términos: «Creo que este resultado, muy grato y hasta cierto punto inesperado, se debe á la conducta caballerosa y al talento diplomático desplegados por el general Kitchener al encontrarse en Fashoda con el comandante Marchand. No quisiera que equivocadamente se supusiese que han desaparecido todas las causas de controversia entre el gobierno francés y nosotros. No será así probablemente, antes debo añadir que tendremos largas discusiones con Francia en el porvenir; pero, de todos modos, se ha logrado hacer desaparecer una causa de un carácter bastante agudo y peligroso, de lo cual hemos de felicitarnos». La gravedad de estas declaraciones de lord Salisbury no escapará á nadie. Dijo en primer lugar que la solución pacífica de la cuestión de Fashoda ha sido inesperada y esto indica bien la aguda crisis por que hemos pasado, á la vez que señala la razon de los grandes preparativos navales hechos por el gobierno inglés. Es de notar, asimismo, la afirmacion de que no han desaparecido las materias de controversia entre ambas naciones.

Con esto el primer ministro se refería, sin duda, á la cuestión general del valle del Nilo, en la que Inglaterra se mostrará tan firme y tan intratable como en el incidente de Fashoda. Por ello continúan los preparativos en los arsenales y en todos los centros navales y militares ingleses, así en las Islas Británicas como en las colonias y en todas las dependencias de Ultramar y del extremo Oriente. Se abriga aquí la convicción de que Francia ahora mas que nunca tratará de molestar á Inglaterra en todo, y que perseguirá la idea de formar una coalición contra ella, un sueño, á mi juicio, de difícil realización. Las relaciones entre los dos países son poco satisfactorias desde largo tiempo y en adelante aparecerán caracterizadas por la frialdad y la desconfianza. Respecto del Egipto se puede tener la seguridad de que puesto que Inglaterra allí se encuentra, allí se quedará. Hasta le complacería que Francia, en estos momentos, promoviese la cuestión egipcia, porque entonces asistiríamos muy pronto á la proclamacion del protectorado inglés en el Nilo.—W.

(«Diario de Barcelona.»)

NOTICIAS

Insisten los periódicos de los Estados Unidos en afirmar que el conflicto hispano-yanki sobre Filipinas se arreglará pacíficamente mediante una compensacion cuyo importe varia entre 25 y 45 millones de dollars, desentendiéndose siempre los Estados Unidos de todo compromiso referente á la deuda de Filipinas.

El importe de la indemnizacion americana por lo del archipiélago magallánico será pagado directamente por el Tesoro de Washington al de Madrid.

Al corresponder el Mayor Marchand al brindis que se le dirigió en el banquete dado en su honor por el Club Francés del Cairo, dijo con visibles muestras de emocion, que el día en que abandonó Fashoda, ha sido el más triste y negro de su vida, que al emprender su expedicion exploradora por el Africa francesa no tenía más propósitos que estrechar las relaciones de amistad entre los egipcios franceses y los de la madre patria, y que si los franceses que hay en el Continente Negro son ahora pocos, serán mañana muchísimas y no olvidarán lo que ha pasado en Fashoda.

En la Memoria dirigida por el almirante norteamericano Sampson al gobierno de su país describiendo la campaña naval hecha contra los españoles dice en buenas palabras que tanto Schley como Cervera son dos almirantes que corren parejas en esto de saber cumplir su misión.

Explica Sampson en buenas palabras que si Cervera no hubiese sido tan miope como Schley habria escapado, hasta

fácilmente, a la catástrofe de Santiago de Cuba.

Cuando el gobierno de Washington tuvo noticia de que la escuadra española de Cervera se había metido en Santiago, empujóse el entonces Comodoro Schley en decir que al entrada en aquel puerto no era más que una «estratagema» de Cervera y que a donde se dirigía éste para refugiarse era a Cienfuegos, en donde, según escribía Schley, la cogeria como a un ratón.

Si Cervera, dice Sampson, no hubiese sido tan torpe como Schley, no habrían sido «embotellado» primero, y echado a pique después en Santiago.

Sampson había ordenado a Schley (dejándole siempre cierta discreción y margen en la ejecución de sus órdenes), que al amanecer del 24 de mayo último estuviese con su escuadra frente a Santiago de Cuba.

Resulta ahora de los datos sacados del diario del cónsul británico, el difunto F. W. Ramsden en aquel puerto que la escuadra española de Cervera, hizo vapor y pidió prácticos en la tarde del 23 de mayo y que en la mañana del 24 estaba lista para «hacerse a la mar».

Dicha escuadra salió el 25 a la bahía, no dirigiéndose a alta mar por razones que todavía se ignoran.

Schley no llegó frente a Santiago hasta el 27 de mayo ó sea tres días más tarde, de modo que el torpe retardo de Schley dió a Cervera una excelente posibilidad de escapar de los barcos americanos, pero no supo ó no quiso, aprovecharse de ella.

Telegrafían de Tientsin al *Mercurio*, de Shanghai que se hallan detenidos en aquella ciudad el almirante ruso, Mr. Pavloff y cuarenta marineros de la escuadra a los cuales no se permite seguir el viaje a Pekin hasta que hayan recibido la debida autorización las autoridades de la plaza.

Al verse detenidos los rusos púose furioso el almirante diciendo con palabras y ademanes amenazadores a los empleados del tren que si salía éste sin tomar los cuarenta marineros, él y Mr. Pavloff se pondrían delante de la locomotora dejándoles a ellos y al Gobierno de Pekin la responsabilidad de lo que ocurriese.

Ante la actitud del almirante moscovita cedieron los chinos a medias, es decir, no haciendo salir tren alguno, pero dejando a los rusos en Tientsin.

Supónese que este asunto va a dar pie a un nuevo conflicto ruso-chino.

Dice la «Gaceta de Viena» estar autorizada para anunciar que la visita del emperador Guillermo de Alemania a Constantinopla ha resultado en un tratado de alianza germanoturca, cuyas bases principales son: que Alemania sale garante de la integridad de las posesiones asiáticas del Sultán a cambio de ciertos privilegios industriales y mercantiles a los súbditos de la nación garantizadora.

Después de terminadas las obras del puerto de Haidar-Pashá se prolongará el ferrocarril de la Anatolia siguiendo la vía de Diarberckz y Bagdad hasta el golfo pérsico, línea férrea que corriendo muy cerca del territorio ruso, tiene para Turquía inmenso valor estratégico.

De dicha línea se construirán ramales a los puertos y centros mercantiles del Asia menor tales como Smyrna,

Skutari, Angera y Konie y otros en la Palestina hacia Ac., Beirut, Hasfa, Jaffa y Tripoli.

Alemania apoyará un nuevo empréstito otomano tomando probablemente parte en la reorganización financiera de Turquía.

Telegrafían de Berlín que debido al fuerte calor que reina en la Siria y Palestina han aconsejado los médicos que regresen los Emperadores de Alemania por mar a su país.

Dice un telegrama de Hamburgo que se ha fijado el día 27 del corriente para el entierro definitivo de los restos mortales del que fué príncipe de Bismarck en el grandioso mausoleo erigido en el «Cerro del Ciervo», situado junto a la casa de campo que habitó el célebre Canciller de Hierro en Friedrichsruhe.

Telegrafían de Nueva York que Tammany ha sido derrotado en los comicios, resultando elegido el coronel Roosevelt, gobernador del Estado de Nueva York, que es como si dijéramos futuro presidente de la República.

Mas de cien personas fueron arrestadas en Nueva York por violación de la ley electoral, mientras que algunos distritos de la Union hubo sangrientas colisiones de las que resultaron algunas víctimas.

En las calles de Nueva York hubo también durante la velada algunos desórdenes particularmente ante las redacciones de los periódicos, en cuyas ventanas aparecían transparentes iluminados dando cuenta de los resultados de las elecciones.

Mac Kinley fué a Canton para depositar allí su voto.

Al depositar el suyo el coronel Roosevelt en Nueva York, fué aclamado por gran número de electores.

Resultado, que en la mayor parte de los Estados de la Union han logrado en el Senado una insignificante mayoría.

Puede darse ya como cosa segurísima la prolongación del ferrocarril del Sudán hasta Khartoum para cuyo complemento faltan solamente unas 180 millas.

Todas las obras de fábrica que se necesitan para la nueva vía férrea se encargarán como es de rigor a casas constructoras inglesas.

En la línea complementaria a Khartoum habrá que emplazar entre chicos y grandes unos 60 puentes metálicos, siendo el principal uno de 400 metros para cruzar el Atbara en su confluencia con el Nilo.

Al confeccionar los planos de la nueva línea férrea se han seguido en un todo las recomendaciones dadas por el mismo Lord Kitchenez de Khartoum que conoce perfectamente aquel terreno del cual es por decirlo así su conquistador.

No se olvida en el proyecto recomendado por el citado Lord, que en ciertas épocas del año, cuando ocurren las inundaciones del Nilo, habrá que tomar las medidas necesarias para que no se interrumpa el tráfico.

Los Almirante europeos que hay en aguas cretenses, ante la negativa del Almirante turco de enviar más transportes para la repatriación de las tropas del Sultán que quedan en la isla, han resuelto acelerar la evacuación de la misma proporcionando buques a los soldados turcos que quedan por repatriar.

Los habitantes de la zona neutral siguen entregando a los Almirantes europeos las armas que les quedaban.

Los buques que zarpan de los puertos de la isla van atestados de musulmanes mientras que los que llegan lo hacen llenos de refugiados cristianos que regresan a su país.

Algunos beys ricos de Suda y su distrito venden sus propiedades que han triplicado de valor desde que las tropas internacionales ocupan la isla, para emigrar a Turquía.

Han sido ahorcados en Candia otros cinco asesinos é incendiarios condenados en 6 septiembre pasado a la pena de muerte por ataques a las tropas inglesas que ocupaban aquella plaza.

Dos de los cinco reos tuvieron que ser conducidos ó mejor dicho arrastrados por los soldados ingleses al lugar en donde estaban levantadas las horcas.

CASOS Y COSAS

El sábio escocés lord Kelvin ha sido el que ha dado recientemente la voz de alarma.

La humanidad se acabará por falta de oxígeno, y antes de cinco siglos se hará en el planeta imposible la vida.

Según la extensa y detenida estadística del sábio escocés, resulta que la cantidad de carbon que se gasta, gracias a las máquinas de las modernas industrias, en todas las naciones civilizadas del mundo, ha llegado a adquirir proporciones tan grandes que constituye un verdadero peligro para la futura suerte de la humanidad; pues claro está que la combustión del carbon no puede verificarse sin absorber oxígeno.

En el citado plazo de 400 ó 500 años, todo el oxígeno del aire habrá sido absorbido y reemplazado por el ácido carbónico, y vendrá forzosamente la tremenda consecuencia de que la humanidad no podrá vivir.

Pero no se asusten los lectores. Contra el parecer de lord Kelvin ha escrito un notable ingeniero francés, que ha dicho:

«Existe una magnífica mina de oxígeno é hidrógeno por explotar conocida, y que es el agua; sencillamente. Con oxígeno é hidrógeno se hace todo lo que se quiere; se quema, se alumina, se oxida, etc. La dificultad consiste en extraer del agua sus elementos constituyentes, separándolos con rapidez y baratura.

Y de esto se encargará la electricidad, pues la electrolisis del agua se consigue ya hoy en Bélgica y en Suiza recurriendo a las dinamos que transforman, por decirlo así, los saltos de agua en saltos de oxígeno utilizando como fuerza motriz la de la misma cascada.»

Así ya ven nuestros lectores que el ingeniero francés parece tener más razón, si no más ingenio que el sábio de Escoria.

Mad. Blam, esposa del prefecto de Policía de París, perdió el otro día su portamonedas con 184 francos.

A la mañana siguiente le fué devuelto. Un hombre que lo encontró, lo había entregado con tal objeto en la comisaría de Passy.

Mad. Blanc supo que el honrado hallador era un infeliz, pobre, muy pobre, que el día del hallazgo precisamente ha-

bia perdido su destino de enfermero en un hospital, y admirado de la honradez de aquel individuo que, a las puertas de la miseria, no vacilaba en devolver una cantidad que parecía «llovida del cielo», encargó con el mayor interés que lo buscaran para premiar su laudable conducta regalándole los 184 francos y proporcionándole un destino.

La Policía parisién se dedica con empeño a la busca de Luis Dubourg, que así se llama el pobrete. Pero van pasados ocho días, y Luis Dubourg no parece. Tal vez mientras se intenta recompensar su buena acción, duerme él el sueño eterno en las profundidades del Sena.

Los empleados de ferrocarriles que vocean los nombres de las estaciones, suelen cansarse de decir siempre lo mismo é insensiblemente se acostumbran a pronunciarlos en voz baja ó precipitadamente, de suerte que el viajero no se entera de donde está.

Una empresa ferroviaria del imperio germánico, ha adoptado un procedimiento radical y originalísimo, según cierto periódico alemán refiere. Para ello han enseñado a algunos loros a pregonar el nombre de la estación.

El loro de Postdam es ya muy habil en su oficio y grita invariablemente: — ¡Postdam! Cinco minutos de parada. ¡Viva el emperador!

Con lo cual no faltan viajeros que se paran extasiados a admirar las habilidades del animalito... y pierden el tren.

La señora de la casa dice a su cocinero:

— Hemos convidado a comer al diputado del distrito y hay que obsequiarle. ¿Qué podríamos darle?

— Lengua, señora. Como no ha hablado nunca en el Congreso, comprenderá la alusión.

NOTA DEL DIA

EL EMPERADOR GUILLERMO

Ya saben ustedes que el emperador de Alemania tardará poco en hacernos una visita.

Puede afirmarse que no habrá visto cielo más azul, y que quedará embobado contemplando a nuestras mujeres; y no ha de dejar de sentir deseos de ser, como Carlos V, rey de España.

Satisfecho se ha de ir, a no dudar, de haber visitado nuestra tierra, y tal vez sienta fluir a su cerebro ideas de colossal grandeza, y lata su corazón regocijado al aspirar el aire puro de nuestro esplendente Mediodía.

Nada de extraño tiene esto, porque hay cosas que por habérnoslas dado Dios, no queden quitárnoslas los hombres.

Con seguridad que el emperador no ha pisado en su vida pueblo mas generoso, mas leal, ni que guarde mejores recuerdos de gloria.

En Sevilla cuando recorra aquellas calles estrechas y tortuosas; cuando lleguen a sus oídos las sentidas y vibrantes notas de la moruna guitarra de airoso mástil; cuando perciba los regalados perfumes del jazmín, la violeta y el azahar, verá cómo se ensancha su pecho al contacto de aquel ambiente y cómo late su corazón cuando pasen por su cabeza, en tropel, recuerdos de ge-

neraciones valientes y esforzadas que dejaron en España profundas huellas eternas de su paso.

Si es aficionado á evocar recuerdos, recorrerá de noche las calles de la ciudad preguntando á las sombras, y las sombras deslizarán misteriosas palabras de su oído.

Admirará el arte si es artista; contemplará atónito la obra gigante de argamasa y ladrillo que se llama Giralda, y que está allí como testigo mudo de nuestras grandezas y como cuidadoso vigilante de nuestro honor.

Se fijará curiosamente en el palacio del rey don Pedro, intacto, como si no hubiera pasado día por él y pretendiera ser prueba irrefutable de la eternidad de nuestra hidalguía.

Allí, se ha repasado nuestra historia, podrá evocar recuerdos de gentes que lucharon con bravura inconcebible y que durante la noche, en lugar de entregarse al reposo, entonaban dulce trova de amor junto á la reja de la morena de ojos rasgados y mirada ardiente.

Si fuéramos los encargados de recibir á nuestro huésped para servirle de cicerone y hacerle ver las bellezas que encierra España; si hubiéramos de ir con él á todas partes para recordarle nuestras grandezas, y hacerle entrar en este nuestro país con el sombrero en la mano saludando reverente, si nos tuviéramos que poner á sus órdenes, mientras permaneciera con nosotros, para honrarle como huésped y tratarle con la franqueza de los caballeros, al desembarcar, saludándole con todo el respeto que merece, le diríamos:

—Señor: acabais de entrar en España, cuna de héroes; estais en tierra de leones, fieros pero hidalgos. No os extrañe encontrarla pobre ni la despreciéis, que no por eso deja de ser grande; las desgracias no hacen mella en nuestro ánimo, nuestros corazones laten siempre ardientes henchidos de esperanzas; si hemos tenido mala suerte, esto no nos puede quitar nunca la nobleza de alma; entráis en tierra pobre, pero animosa y valiente: sus hijos van á la guerra cantando... ¡Señor! ¡Descubrid vuestra cabeza!

Gacetilla

Después del día apacible de ayer, esta madrugada ha vuelto á tempestear, continuando durante toda la mañana los rayos, truenos é incesante lluvia que ha persistido toda la tarde, habiendo habido ratos en que ha sido copiosísima, sin que el tiempo indique la cesación de este estado atmosférico.

Siendo mañana, el día en que, según el itinerario anunciado, debe llegar á este puerto el yate «Hohenzollern», en el que viajan los emperadores de Alemania, el Sr. Vice-cónsul de dicha nación en esta plaza, recibió anoche telegrama de Malta, pidiéndole noticias del estado del tiempo en esta región, por lo que, si bien es probable visite nuestro puerto dicho vapor, no se puede afirmar decididamente.

Hoy hace diez días que nuestros pescadores no han podido salir á sus habituales faenas, á causa del estado tempestuoso del tiempo que viene reinando con tenacidad en esta zona, y tiene airado el mar que circunda esta isla, causa por lo que nuestra pescadería se ha visto estos días desprovista de pescado.

D. Vapor correo «Menorquin» nada se sabe creyéndose se halle detenido en Barcelona aguardando abanque el temporal y emprender marcha para Alcudia y este puerto.

Como el telégrafo anda en España en consonancia con el tiempo, las mas de las veces, resulta que si este está malo aquel se pone peor resultando de ello que nos vemos privados de comunicar á nuestros lectores noticias de última hora, por no haber recibido telegramas despues de los publicados en el número de ayer.

«La Ilustracion Española y Americana», en su número 41 correspondiente al día 8 del actual, publica entre otros grabados, los retratos de los Emperadores de Alemania y del Sultán de Turquía: una vista panorámica de Jerusalén: despedida de ambos personajes en Constantinopla: vista parcial de la ciudad de Jaffa (Siria); y Seccion longitudinal del yate «Hohenzollern».

EL BAZAR

liquida todas sus existencias por trasladarse sus dueños al extranjero.

Calle Nueva, número 39
Véase el anuncio de la cuarta plana.

Procedentes del extranjero, fueron despachados en las Aduanas de la Península é islas Baleares, durante el mes de septiembre último, dos cargamentos de trigo con 815.482 kilogramos, destinados á Barcelona; cuatro cargamentos con 21.132 kilogramos de cebada, y 41 cargamentos con 10.837.573 kilogramos de maiz, habiendo correspondido á Barcelona cuatro cargamentos con 3.659.845 kilogramos.

Importaron los derechos liquidados correspondientes á los 815.482 kilogramos de trigo 48.929.92 pesetas por el concepto de derechos de Arancel; los de los 21.132 kilogramos de cebada ascendieron á 929.80 pesetas, y los de los 10.837.574 kilogramos de maiz á 476 mil 853.25 pesetas, formando un total general, por importacion de cereales, de 526.712.97 pesetas.

Por la Direccion general de Contribuciones, se ha dispuesto en circular dirigida á las Delegaciones de Hacienda, que se publique otra en los Boletines oficiales previniendo que en modo alguno pueden expedirse cédulas á los individuos de una familia sin que al propio tiempo recoja la suya el jefe ó cabeza de la misma, porque, haciendo lo contrario, se ocasionan perjuicios al Tesoro.

Leemos:

«Los tenedores de la Deuda exterior del Estado, que antes percibían trimestralmente el importe de los cupones por anticipado y con buena prima, se ven ahora obligados á tener que esperar mucho tiempo despues del vencimiento. Aun no se ha señalado el día en que empezará á hacerse efectivo el importe de los intereses de dicha Deuda que vencieron el 1.º de octubre último.»

Escriben de Málaga;

Entre los repatriados llegados á bordo del vapor «Gran Antilla», procedente de Puerto Rico, venía uno casado con una mulata, la cual durante la travesía dió á luz un mestizo que fué y era objeto de gran curiosidad.

La Cruz Roja se encargó de este matrimonio y del recién nacido, conduciéndolos en coche á la posada de la plaza de Arriola.

Por indicativa de un respetable sacerdote la benéfica institucion acordó por unanimidad, en el mismo muelle, bautizar á la recién nacida. Una numerosa comision de señoras y caballeros visitó al señor obispo que concedió los preparativos.

El bautizo se celebró á las siete de la noche del día siguiente á su llegada en la iglesia de la Victoria, siendo padrinos el presidente de la Cruz Roca don Lorenzo Ceudra y madrina la Excelentísima señora D. Elisa Gomez presidenta de la Junta de damas.

A la bautizada se le puso el nombre de María de la Concepcion, por ser esta advocacion de la patrona de la asociacion á la vez que del ejército español.

Nuestro aplauso al iniciador de esta generosa idea y á la noble sociedad de la Cruz Roja, siempre activa y siempre patrocinadora de tan caritativos actos.

REVISTA DE TEATROS

En «El Isleño»

Las obras de restauracion y ensanche que vienen practicándose en el escenario de «El Consey», obligaron á que la funcion de anoche se diese en el salon de espectáculos de la sociedad «El Isleño».

Conforme estaba anunciado, se puso en escena «La Viejecita», sobre cuya representacion nos permitimos hacer una advertencia á la compañía. Sea por guasa ó por lo que sea, la verdad es que anoche pareció á buena parte del público que se intentaban algunas *tomaduras de pelo*, lo cual constituye verdadero peligro, que á todos conviene evitar. Por esto motivo, sin duda, no se prodigaron á tan linda obra, los aplausos de anteriores representaciones.

El estreno de «La Banda de Trompetas» fué calurosamente aplaudido y conquistó un nuevo éxito. Principia la zarzuela, antes de levantarse el telon, con un coro, que recuerda mucho la música de otra popular produccion. Es evidente que la obra salpicada de chispeantes chistes fué escrita para los dos tipos culminantes de la misma, *Cara bonita* y el *Doctor*. El primero tuvo en el Sr. Aragonés un completo y feliz intérprete, luciendo sus dotes artísticas y una especial fraseología picaresca; mas que aplaudido fué ovacionado en algunas escenas que resultaron de primer orden. El Sr. Quero perfectamente caracterizado y sintiendo de verdad su papel, presentó al hombre de ciencia preocupado con sus ideas y estudios fisiológicos, ante el tipo que creía haber hallado conforme á sus teorías. El coro de trompetas, fué muy aplaudido y tuvo que repetirse. Las Sras. Ortíz, Castillo y Figuerola coadyuvaron al buen éxito de la obra, siendo aplaudidas todas ellas.

Finalizó la funcion con la popular «Marcha de Cadiz», que gusta y deleita cada vez que se representa.

EL AMIGO FRITZ.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos. Gregorio Taumaturgo y Victoria mártir.
Santo de mañana.—Stos. Máximo obispo, Román y Eufrasia mártires.

CULTOS

La Opcion de Cuarenta-Horas, Jubileo circular, continúa en la iglesia de S. José, dedicada al glorioso Patriarca S. José, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

La devocion del mes de Noviembre, dedicado al eterno descanso de las benditas Almas del Purgatorio, se practica en Santa María á las 5 y cuarto de la mañana durante la Sta. Misa, en S. José á las 6 tambien con Misa rezada; por la noche en la parroquia de S. Francisco y en las Religiosas Concepcionistas con notable solemnidad.

En el Carmen continúa el devoto y solemne Octavario consagrado todos los años á Nuestra Señora de Lourdes por sus devotos; por la mañana Misa á las 7 en el propio altar en sufragio de los cofrades y devotos difuntos; por la noche los propios cultos del Octavario á la Virgen de la gruta de Lourdes.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Sta. María.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales	
Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00 85'00
Banco de Mahon.....	13'00 37'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00 40'00
Sdad. Genl. Alumn.	98'00 102'00
Marítima.....	70'00 80'00
Máquinista Naval..... (1)	90'00 00'00
Obligaciones Municips.	65'00 73'00

Mahon 17 Noviembre 1898.

TEATROS

CASINO EL CONSEY.—Funcion extraordinaria para el sábado próximo, que tendrá lugar en el local del casino «El Isleño»:

- 1.º *Reprise* de la elegante zarzuela en un acto «La Mascarita».
 - 2.º Estreno de la aplaudidísima zarzuela en un acto y dos cuadros, en prosa, original de los señores Carlos Armiches y Celso Lucio, denominada «El Cabo 1.º».
- Reparto: Rosario, Srta. Castillo; Simona, Sra. Figuerola; Julian Parejo, Sr. Quero; D. Fabián, Sr. Valor; Juan, Sr. Casas; Sargento, Sr. Ma'onda; Melindres, Sr. Aragonés; Colás, Sr. Calle; Ranchero 1.º, Sr. Quero; Ranchero 2.º, Sr. Aragonés; Ranchero 3.º, Sr. Casas; Ranchero 4.º, Sr. Canos; Ranchero 5.º, Sr. Roy; Ranchero 6.º, Sr. del Río; Soldados; Charras, y Coro general.
- Y 3.º Ultima representacion de la aplaudida zarzuela «Ma Marcha de Cadiz».

Para el domingo por la tarde se prepara una extraordinaria funcion de broma.

Nota.—Para las funciones extraordinarias se reservarán sus localidades á los señores abonados hasta las 12 de día de la funcion.

UNION REPUBLICANA.—Funcion para el sábado próximo, 2.º de abono: «Mancha que limpia» y un divertido fin de fiesta.

Para Argel directamente

Saldrá del puerto de Ciudadela el miércoles próximo 23 del actual el pailebo

LEALTAD

su patron D. Simon Benejam, admitiendo carga y pasajeros.
Lo despacha D. Magín Boñer.

A la hora de cerrar el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

SECCION DE ANUNCIOS

VERDADERA LIQUIDACION EL BAZAR 37 CALLE NUEVA 39

LIQUIDA todas sus existencias con una importante rebaja de precios.

Esta liquidacion verdad, obedece á que tenemos necesidad absoluta de cesar en el comercio en esta localidad, no porque la casa no reditue unos buenos intereses sinó por trasladar nuestros negocios al Extranjero.

Se traspasará la casa con existencias ó sin ellas. En el primer caso se darán facilidades para el pago al comprador, pudiendo verificarlo en cinco años.

Los dueños de **EL BAZAR** no tienen inconveniente en quedar como partícipes con sus sucesores.

Tratándose como se trata de un asunto serio, á las personas que quieran entrar en tratos con los hoy dueños de la **CASA** se les pondrá de manifiesto el desenvolvimiento que ha tenido este comercio desde su fundacion, á fin de evidenciarles el estado próspero de

EL BAZAR

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLONES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Miel de Menorca SIN MEZCLA

Hoy que se ha dado en fabricar y esponder tanto brevaie con el nombre de Miel de Abejas, nosotros ofrecemos al público la verdadera Miel de Menorca á 24 céntimos de escudo la libra.

Calle de Cifuentes (Capblanc) número 25.

NO POR MUCHO MADRUGAR

CUENTO

A mi amigo MARCIAL ANTONIO

*No por mucho madrugar
amanece más temprano...*

Con este dicho vulgar,
un cuento me viene á mano,
que lo pienso relatar.

En cierto pueblo ocurría
qué, á causa de la sequía,
tan sólo quedó una fuente
á donde toda la gente
á buscar agua acudía.

En mitad de una pradera
donde la fuente se hallaba,
á menudo se formaba

una grandísima hilera
que casi nunca acababa.

Por no sufrir tanta espera
cierta mujer, muy ligera,
apenas amaneció
hacia la fuente marchó
queriendo ser la primera.

Y mientras así camina,
de una habitacion cercana,
sale también de mañana
una hacendosa vecina
que á la fuente marcha ufana.

—Buenos días, doña Luisa
—Felices, señora Elena
—Parece que lleva prisa...
—Sí, señora, voy á misa,
¿viene usted?

—Enhorabuena

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Cuatro casas situadas en la calle de Santa Escolástica de esta ciudad y señaladas con los núms. 29, 32, 56 y 58.

Otra casa calle Puente del Castillo, núm. 6.

Una casa de campo con huertecito contiguo situado en la Alquería cremada.

Para su ajuste, dirigirse á su dueño: plaza de San Francisco, número 13.

9

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas. **LOS ATAQUES DE ASMA** por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación, de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

PREPARADO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídase estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

MAREO

El elixir NAUSEOFEN es el único remedio que lo evita y cura infaliblemente.

Depositarios en Menorca: Valls y Pons, Droguería Mahonesa.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.

Allí oyeron un sermón
y cumplidos sus deberes
rezaron una oracion
el acto de contrición
y salieron las mujeres.

—Voy por mi cántaro á casa.

—¿Y si el tiempo se nos pasa? ..

—¡Si aún no ha venido el día!...

—¡Vamos, pues!...

—Diga usted, y B'asa?

—No la he visto todavía.

—¿Y la mujer de Simón?

—¡Esa sí que es un pendon!...

—¡Calle usted por Dios, señora...

—¡es la más murmuradora!...

—¡Y su marido un melón!

Y en pláticas semejantes

siguieron las ignorantes,

sin venirles á las mientes

que á algunas más diligentes
pudieran acudir antes.

El tiempo se fué pasando,
y apenas lo conocieron,
sus dos vasijas cogieron
y ambas, el paso apretando,
hacia la fuente se fueron.

Pero ¡oh desdicha! al llegar,
tuvieron que quedar
más corridas que unas monas;
más de cincuenta personas
ocupaban el lugar.

Y al ver su semblante huraño,
fruto de su desengaño,
dijoles una mujer:

—*Más vale tiempo correr
que estarse rondando un año.*

FRANCISCO BILBAO.